

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., sábado 22 de junio de 1912 || Núm. 133

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

El hambre en Nicaragua

Necesitaríanse los más sombríos colores para describir lo que pasa al infeliz pueblo nicaragüense. «El hambre, ese pálido hermano de la muerte,» ha llegado a nuestras puertas. Y mientras los hombres de gobierno discuten la validez de los pactos Dawson y van todos los días a la Legación Americana a saludar a Mr. Wetzell, quien paga la galantería con una sonrisa, el pueblo se muere de hambre.

De Boaco, Teustepe, San José, Ostocal, Metapa, Terrabona, Esquipulas, etc. etc., las familias emigran hacia Managua, impulsadas por la miseria y el dolor. Quien vaya a situarse a la salida del camino de Tiptapa, contemplará un espectáculo dantesco: el destile de los hambrientos que vienen hacia la capital pensando ¡ilusos! que aquí encontrarán pan para sus bocas y telas para sus cuerpos desnudos.

Hay muchas familias en los barrios de Santo Domingo y Candelaria. Las mujeres y los niños parecen espectros. Y esos cuadros se tornan más sombríos cuando junto a ellos, en lujosos carruajes, pasan seres felices, que llevan sombreros con plumas que valen quinientos pesos y lujosos trajes de raso y seda.

Unos cuantos gozan, ríen y tienen la alegría de vivir. Los demás sufren, y no tienen a quien quejarse y ni de quién esperar un favor.

Del señor Alcalde? Para qué, si él está ocupado en construir y destruir aceras, en hacer parques y en componer calles con *pedra quemada!*

Del Presidente de la República? Y a él que le importa el sufrimiento de los nicaragüenses, cuando lo que le interesa y preocupa es que haya empréstito y venga la intervención americana!

Hay más todavía: si se quiere introducir cereales, libres de derechos aduaneros, es indispensable pedir permiso al muy poderoso señor Mr. Clifford D. Ham, recaudador general de aduanas. Dará permiso Mr. Ham? Quién sabe; sólo diremos que él no tiene hambre ni es nicaragüense; que nuestras cosas internas—el hambre por ejemplo—nada le importan.

En esta semana los cafetaleros de la zona de Mangua despedirán a más de mil operarios. Y esa avalancha humana vendrá a Managua en busca del pan.

Preparémonos a morir de hambre; pero antes prepárense los seres felices, porque los hambreados se vuelven locos.

(Del «Diario Moderno».)

Un Médico de Pueblo solicitan los vecinos de Coronado

El pueblo de Coronado sigue aún sin médico, a pesar de haber acordado la misma Municipalidad en una de sus sesiones, que ese puesto recayera en el activo y laborioso Dr. Barrionuevo, que ya lo hubo desempeñado interinamente, a satisfacción general de todos los vecinos.

La Municipalidad dirigió atento oficio al señor Ministro de Gobernación para que se sirviera hacer el nombramiento, y hasta la fecha nada se ha conseguido. Mientras tanto, los enfermos siguen sin asistencia médica, y el pueblo sin ser atendido por quien corresponde.

Llamamos la atención al señor Ministro de Gobernación para que active este asunto de tan urgente necesidad.



J. Alfredo Quirós,

importador de semillas, árboles y plantas.

Varietades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado a última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, a la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcadas.

R. C. Wetmore,
Agente.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras.

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

Relaciones Exteriores

Acusamos recibo de la memoria de este Despacho; la exposición que la precede, clara y sencilla, nos dá detalles de las diferentes fases de nuestra vida diplomática, que está en un magnífico pie, del arreglo de la vieja cuestión de límites con Panamá, pronta á terminarse, y de las buenas relaciones internacionales del nuestro con los demás países.

Entre los conceptos del señor Secretario, hemos hallado éstos, que no podemos resistir la tentación de insertar:

«Con las naciones hermanas hemos mantenido la más perfecta cordialidad, y nuestras relaciones con ellas se inspiran en el sentimiento fraternal que debe unírnos en estrecho lazo, como base primera de una unión más completa que habrá de efectuarse indudablemente en el futuro y que sólo será firme y estable cuando pongamos por fundamento de ella la mútua confianza, el afecto recíproco, la homogeneidad de comunes intereses, el acercamiento por medios expeditos de comunicación, y la estabilidad de la paz, elemento primordial é indispensable para que una asociación política cualquiera pueda vivir vida próspera, feliz y perdurable. Así contempla el pueblo de Costa Rica

aquel ideal, cuya realización debe ser fruto libre y espontáneo de los pueblos, preparados convenientemente para ello, y no el producto violento de combinaciones particulares, llevados á cabo prematuramente por la fuerza de las armas; y así lo contemplan también los ilustres gobernantes y estadistas á cuyo patriotismo y pericia corresponde hoy la delicada tarea de dirigir los destinos de estas nacionalidades del Istmo Centroamericano. Todo tiende, pues, á estrechar y á hacer más firmes cada día los vínculos de fraternidad y cordial inteligencia entre las diversas secciones de la Antigua Patria, lo cual debemos considerar como feliz augurio de bienestar y de ventura para estos países».

Si fueran ciertas las optimistas declaraciones de que «asi lo contemplan también los ilustres gobernantes y estadistas», á que se refiere el informante, nos parece que alcanzamos un minuto de tranquila paz bajo el cielo azul de Centro América, porque eso nos está diciendo que se terminaron ya las locas ilusiones del ástrapa que cuentan pensó en pasear sus botas á lo largo del suelo de la antigua Patria. ¡Que así sea!

De Justicia

Juzgado 2º de lo Contencioso

Se absolvió de toda pena y responsabilidad á David Rivera, procesado por el delito de fabricación de aguardiente.

Se citaron las partes para la sentencia en causa contra Elena Delgado Solís, por depósito de aguardiente clandestino.

Se procedió al remate de un lote de 18 revólveres, y no habiéndose presentado postor, se rematará nuevo día con el 25% de descuento sobre su base.

Alcaldía 3a.

Se dictó sobreseimiento provisional á favor de Carlos Dixon, John Stephen y Jehn William, indiciados por estafa en perjuicio de Daniel Amaya de ú. ap.

Se declaró rebeldes á los reos ausentes Antolino Díaz y José Medel Rodríguez, reos procesados por estafa.

Se pasó al Juzgado la información por daños en perjuicio de don Miguel N. Esquivel.

Remate en el departamento de Agricultura

Antier tarde se remataron en el local que ocupa actualmente el Departamento de Agricultura, un ternero de raza *Guernsey* y una ternera *Jersey*, de 5 meses de edad.

El ternero fué adjudicado al señor don Carlos Saborio en la cantidad de ₡ 51, y la ternera al señor Licenciado don Ricardo Jiménez en ₡ 150.

A V I S O

Por escritura otorgada ante el Notario Público, Licenciado Gerardo Castro Méndez, en esta ciudad, á las cuatro de la tarde del dieciocho de junio en curso, los infrascritos "Lindo Brothers" vendieron á los señores Licenciado Manuel Francisco Jiménez Ortiz y Enrique Rafael Clare López, quienes integran la firma «Clare y Jiménez», de esta plaza, la empresa periodística y tipográfica «La Información».— El contrato de arrendamiento que existió entre el señor don Miguel Borges Pérez y la casa "Lindo Brothers" fué rescindido totalmente, y todos los derechos del señor Borges Pérez pasaron á los nuevos propietarios señores "Clare y Jiménez", desde el día primero de marzo del presente año.

San José, 19 de junio de 1912

Lindo Brothers. Manuel F. Jiménez. E. R. Clare

APUNTES SOBRE nuestra Educación Nacional

III

Va á cumplirse un cuarto de siglo, desde el año 1889, en nuestro país, se libraba la verdadera campaña en que la libre voluntad del pueblo, podía depositar en las urnas de los comicios el voto de su designación. En aquel noviciado que era como el pórtico de entrada á la verdadera república democrática, se discutieron al aire libre, á los hombres y á las doctrinas. Las masas populares se apoderaban con calor de dos bandos contendores, en los que la prensa y los tribunales llevaban la voz del combate en sus respectivas agrupaciones. Hubo exaltaciones, excesos pasionales y hasta baños de sangre. Hoy, como ayer, las luchas desenfrenadas acusan barbarismo y hacen vacilar la calma y la cordura necesarias. Porque aún después de aquel tiempo, es indispensable convencer al pueblo de que para ventilar con la amplitud necesaria, las cuestiones tan importantes de la cosa pública, son un salvajismo los extremos de la pasión, extremos condenados por la civilización de todos los países de la Tierra.

No es para estos apuntes el análisis detenido y como se debe, de todo el mecanismo de las direcciones oficiales, en relación con los gobernados; la actitud que la opinión pública ha de sostener ante las esferas políticas y la oposición, de la que de paso podemos decir, que entre nosotros, es completamente pasiva, dada la fortuna de que en nuestros tiempos no tenemos que lamentar la tiranía de gobiernos corrompidos ó criminales.

El poder constitucional, como fruto de los colegios electorales, responde al exponente de las mayorías de un pueblo, cuya educación integral está en razón directa de la clase de gobierno que elige, enunciado proverbial. Si en otros términos, los buenos pueblos hacen buenos gobiernos, es sugestivo el carácter de la relación constante entre gobernados y gobernantes, desde el punto de mira racional: necesidades por llenar, iniciativa pública, gestión del gobierno, cuya trama ó enlace, constituye el desenvolvimiento equívoco y gradual de nuestro progreso y de nuestras evoluciones.

Entre nosotros, se da el fenómeno de que una fracción de la masa electoral que obtiene el triunfo de una causa política, se pronuncia poco después, en contra de su candidato como una inconsecuencia ó como al un profundo desengaño, mata de pronto las esperanzas de un gobierno no ensayado siquiera. ¿Es que el criterio de esos elementos exige más de lo que la administración oficial produce naturalmente, ó es que nuestros estadistas se anulan, por el solo hecho de llegar al poder? De ahí la necesidad imperiosa, del programa político, factible, de virtualidad propia, ampliamente definido y capaz de realizarse en toda la extensión de sus doctrinas.

Natural es, que el desbarajuste de la labor oficial ó su deficiencia por las promesas no llenadas, ya por la imprevisión de las naturales dificultades, ya por la carencia de recursos ó por otras circunstancias análogas, deriva discordancias ó deserciones á veces bastante rudas para el efecto de no levantar obstáculos á las tareas del Estado. Mas en todo caso, es en la mole de la ciudadanía nacional, en donde se levanta la grandeza cívica y política de un pueblo, y, las clases directoras, no servirían, sino los intereses controlados por las mayorías, cuando esos intereses fueran las aspiraciones comunales, de una masa social, reforzada constantemente, por su cultura y por su educación.

Sostenida y estable nuestra independencia, tal como la consigna el artículo 1º de nuestra Carta Constitucional; consagrados por la Patria y por la ley, los más grandes ideales que la democracia moderna patroclina y encarna, como la libre acción que en el buen sentido llamamos libertad; la soberanía en el pueblo, las inviolabilidades de la propiedad, de la vida y del derecho individual, estamos en las mejores condiciones de lucha, por cuantos medios sean levantados, para avanzar, con paso de conquista, hacia los grandes mirajes de la Patria y de toda nuestra raza continental.

Atrás dejemos, entre las sombras de la Edad Media, como fatídicos despojos ganados al porvenir, la cadena del esclavo, la mordaza del pensamiento y la corona feudal. No más inquisiciones del cuerpo y del alma, atorallen el músculo, ni destruyan la conciencia, en esta hora suprema, del cuadrante de los siglos de luz.

Si en nuestras visiones del mañana, encontramos como anacrónicos rezagos ó como dragones del sendero, las tiranías del pergamino, las conculcaciones del poder ó los viejos mayorazgos del feudo, abrámonos campo, llevando por objetivo las dos grandes conquistas de la holgura por el trabajo, y de la educación por el deber.

En nuestras nacionalidades incipientes, solemos invertir el progreso y hemos involucrado quizá, la causa de la educación. Hagamos pueblo de ciudadanos, con las dos palancas, fuerza y cultura; hagamos clase obrera técnica, de amor al estudio para despojarla de la nesciencia

que la consume. Propaganda agrícola é industrial, para la explotación de las riquezas naturales de nuestras zonas; cultivo cerebral, para el conocimiento cada vez más perfecto de nuestra misma esencia y de todo cuanto nos rodea.

De la cultura popular surgirá potente y redimida por la gimnasia mental, la clase obrera; esa falanje del trabajo, cuyas herramientas realizan la mitad del progreso en el mundo. Mientras en el obrero viva el prejuicio de irse los medios de explotar al patrón y éste al obrero, se fomenta un pugilato de inte esos encerrados, que mantiene las viejas cuestiones del capitalismo y del proletariado, en constante ti antez y en odiosas y mútuas opresiones. La lucha por la vida que en todo el globo terráqueo es la dura ley del trabajo, sólo puede suavizarse por el estudio y por la asociación.

DOMINGO MONGE

Congreso Sesión de ayer

El señor Mata Valle, en nombre del señor Rivera, hace constar al Directorio, que de haber estado presentes en la sesión anterior hubieran dado su voto negativo al juego de gallos.

Picaflo Clodomiro.—Adiciónese al presupuesto vigente la cabida de mil colonos para la reconstrucción del edificio escolar de Tierra Blanca, destruido por los temblores.

Atendiendo la atenta invitación que por mediación de la Secretaría de Relaciones Exteriores, hacen el Senado y la Cámara Legislativa de España, para que el señor Presidente del Congreso asista á las fiestas del Centenario de la Constitución que se ha de celebrar en Cádiz, el Congreso acordó unánimemente fuera aceptada la designación hecha en don Ezequiel Cutiérrez.

Presidente.—Muestra sus agradecimientos á la Cámara por el acuerdo tomado dirigiéndose en particular al señor Licenciado don Máximo Fernández que ha tomado la iniciativa.

Discusión detallada al proyecto sobre el juego de gallos

Vargas Calvo.—Puesto que el juego se restablece que su producto pase á favor de la Junta de Educación.

Rodríguez.—Defiende las Municipalidades por los enormes gastos que tienen. En este asunto debatiéron largamente los señores Zúñiga, Briceño, Amador, Alfaro y Peralta, quedando aprobado que el producto ó renta de los gallos quede á favor de las Municipalidades.

—Fué aprobado en detalle el proyecto de ley presentado por el señor Amador para declarar libre de derechos el petróleo crudo y gasolina para las embarcaciones de ambos mares y vías fluviales por el término de 5 años.

Fueron aprobados en detalle los proyectos para construir el edificio del mercado en Alajuela por medio de la Compañía Inglesa de construcciones y el edificio municipal en el cantón del Naranjo para establecer varias oficinas del Estado.

Pensión Muñoz Villanea

Peralta.—Invoca al sentimiento de la Cámara, para que apoyen esta noble idea, amparando á un hijo del pueblo que es merecedor á ello por su aprovechamiento. Habló en su defensa encomiando las virtudes del joven estudiante.

Alfaro Juan.—Opina como Peralta y dice que la verdadera democracia es dar la mano al que pueda surgir por su talento.

Puesta á votación fue rechazada la moción defendida por el señor Peralta.

Peralta.—Molesto por el poco apoyo que halló en sus compañeros, expresó que muchos diputados habían negado su voto por llamarse jimenistas.

«Este acto que se acaba de hacer contra el hijo de un artesano honrado me obliga á borrar de la lista de los jimenistas». (Las barras todas aplaudieron entusiasmadas estas frases del diputado Peralta defensor del joven Muñoz Villanea.)

La sesión se levantó á las 5 p. m.

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**

SALVADOREÑO

—de primera—

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

—o—

DIRECCION:

Mercado, Calle 6a. N.

NÚMERO 33

JORGE CASTRO G.

OPORTUNIDAD!

¿Quiere U, comprar un negocio de poca plata y que produce un 50 o 07

Para informes en esta redacción.

Domingo literario

En nuestra edición de mañana tendremos el gusto de publicar íntegra la Conferencia que el ingeniero don Alejandro Bermúdez leyó el domingo pasado en el «Club Alfonso XIII», intitulada: «Horas de ensueño», la cual contiene un estudio literario sobre la obra poética de Amado Nervo.

Nosotros, haciendo un paréntesis en la lucha y á pesar de la índole política de nuestro diario, no omitimos medio alguno para regalar á nuestros lectores, con obras de arte que, como la de señor Bermúdez, dejan en el alma tan gratas sensaciones estéticas.

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para Informes en la Redacción de este diario

El Cascabel

Avísamos á nuestros lectores y al público en general, que hemos dejado de sacar el número correspondiente al día de hoy de «El Cascabel», por tener que hacer nuevas organizaciones, con el fin de que en lo sucesivo sea mucho mejor en todo, pues ya contamos con un buen concurso de plumas que harán valer nuestra publicación.

La Administración

LOTES PARA EDIFICAR

en el Alto de la Estación del Atlántico se venden algunos excelentes, á precios módicos y con facilidades de pago. Informará

MANUEL BEJARANO

Mayo 7—1912

GRAN FIESTA en San Juan de San José

PROGRAMA

Día 23 1º A las 12 m., solemnes vísperas, amenizadas por la banda de Guadalupe. 2º—A las 7 p. m.—Rosario solemne, con orquesta, cantado por el tenor don Cano Aguilar. 3º—A las 8 p. m.—Retreta por la banda de Guadalupe. 4º—A las 9 p. m.—Curiosos juegos pirotécnicos, elaborados por el artista nacional señor Chaverri. 5º—A las 10 p. m.—El cinematógrafo hará las delicias de los espectadores. 6º—Luego, todos á dormir, tranquilos y satisfechos.

Día 24 —1º—A las 4 a. m.—Alegre alborada. 2º—A las 7 a. m.—Misa de tropa, celebrada por el señor Cura. A las 9 a. m.—Procesión con el Santo Patrono. A continuación la misa solemne, celebrada por el señor Canónico Rosendo de J. Valenciano. El panegírico quedará á cargo del orador don Rafael Otón Castro. 4º—A la 1 p. m.—Carreras de cintas y de apuestas.

En los días siguientes, 25; 26 y 27, solemnes cuarenta horas.

San Juan, 18 de junio de 1912.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia.

Entenderse en San José con VIDAL LÓPEZ y en Turrucare con

CUSTODIO ALFARO.

EL HERIDO de S. Pedro del Mojón

En San Pedro del Mojón fué herido el señor José Angel Morales de 21 años de edad por otro individuo. El hecho tuvo lugar á las doce del día del jueves en el mismo solar de la casa del herido que se halla situado en la calle que conduce entre San Pedro y Guadalupe.

Disgustos particulares entre familias ha sido lo que motivó este incidente. Morales fué trasladado al hospital y debidamente asistido y operado por el doctor Barrionuevo quien dictamina que la herida tiene doce centímetros de largo por dos de profundidad, y se halla en la palma de la mano derecha, habiéndole dividido el muslo del dedo pulgar y parte de la fibra del tendón flexor, dejándole probablemente algún impedimento.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También algo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.



EN EL CIRCO TEATRO

Por amable invitación del atleta señor Fournier, antenoche asistimos á la sesión de prueba que este señor dio, para demostrar la calidad de sus trabajos.

Ante una concurrencia de más de cien personas, el señor Fournier hizo unos cuantos ejercicios de fuerza que nos dejaron plenamente convencidos de su extraordinaria potencia hercúlea.

Con la mayor naturalidad y, al parecer sin grande esfuerzo, su recia

musculatura accionó de diferentes maneras; alzó objetos de enorme peso, con un dedo, con una mano, con las dos, luciendo en ejercicios de pesos atados con cordeles, y como si su mano fuera un mazo, con ella, á uno ó varios golpes hizo pedazos varias piedras.

Fué aplaudido calurosamente cuando trabajó con una palanqueta de doscientas dieciséis libras, pero verdaderamente extraordinarias fueron las pruebas de resistencia; una gran pie-

dra, fue levantada por doce hombres y le fue colocada al atleta,—que estaba acostado en el suelo, sobre el pecho; después un automóvil pasó también sobre el pecho de aquel hombre de hierro.

Cuando terminó el acto, que fue amenizado por la marimba guatemalteca, á seis manos, la concurrencia ovacionó al formidable artista.

Hoy será la primera función pública, á la que con seguridad acudirá una concurrencia numerosa.

Accidente en el Ferrocarril del Atlántico

Alberto Mena, niño de 3 años de edad, hijo de don Alberto Mena y Sara Quirós, vecinos de Turrialba, se hallaba jugando en la línea férrea, y al pasar el tren de carga, á las 3 1/2 p. m., corrió hacia la locomotora con tan mala suerte, que cayó á un lado de la vía, pasándole la rueda por la mano derecha y triturándole completamente tres dedos.

Fué atendido en aquel momento por el Médico de Turrialba quien ordenó á la familia lo trasladara al Hospital de San Juan de Dios para su debido tratamiento, verificando su ingreso en la tarde de ayer.

El niño será operado hoy por el cuerpo médico.

Movimiento diario

Los que nacen

Ernestina, de José Paltronieri y Teresa Maffio.
María, de Jorge Herrera y Raquel González.
Socorro, de Mariana Calderón.

Los que viajan

Federico Coloma, Nicaragua.
Maximiliano Fischel, New Orleans.

Los que mueren

Celestino Torres, 42 años.
José Sánchez, 26 años.
Rafael Vega, 7 meses.
Marcellino Argüello, 55 años.
Socorro Calderón.

EL CLETISMO SE MUEVE

Se venden DOS CASAS DE MADERA Y UNA DE LADRILLO, la última está situada en el Paso de la Vaca y las otras 2, la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospital de Locos, la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y condiciones entenderse con

ROBERTO SÁNCHEZ C.

OFERTA Vendo 5.400 pulgadas cuadradas por 4 varas lineales de cedro amargo, en trozas, del Pacífico, puestas en la Estación ó en el Aserradero. Precio: 10 centavos pulgada.

CARLOS BOGANTES

Calle 7ª Sur, 150 vs. al Sur del Observatorio Nacional. 8 v. 8

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Chicago, 19.—Terminaron los debates; al principio de la votación, Handley propuso á la Convención que reconsiderara el rechazo de 78 delegados rooseveltistas alegando que habían sido eliminados igualmente por Brand en las votaciones tomadas en consideración en la proposición y después de muchos debates fué rechazado por 564 votos contra 510. Se considera á Taft triunfante pero si se llegara á votar el nombramiento mañana después de electo el comité de credenciales faltaríanle posiblemente media docena de votos á Roosevelt, faltanle 70, de consiguiente suenan los nombres de Handley, Juez de la Corte Suprema; Augher, ex-Gobernador de New York y Root del cuerpo diplomático como candidatos de transición.

Buenos Aires, 20.—El señor Seballos, orador de la Cámara, pide una disposición que autorice al Banco de la Nación á recontar los giros comerciales descontados por Bancos. Habló largamente demostrando la interpretación del desarrollo del país. Dijo que la circulación monetaria era en la actualidad de 722 millones de pesos papel contra 432 en 1907, un promedio de 9612 por habitante contra 6650.

El Ministro Bosch informó al Encargado de Negocios de Méjico, que el Gobierno había aceptado la explicación que Méjico había dado sobre el incidente que se suscitó con motivo de las apreciaciones hechas por Madero en su discurso y por consiguiente daba por terminado el asunto.

Río Janeiro, 20.—La prensa, comentando el certamen de los riferos americanos en Buenos Aires, dice que es innegable que son muy buenos riferos y que también les sirve de mucho su especial sistema de tirar.

Madrid, 20.—Los diarios acentúan las divergencias entre el Gobierno y las mancomunidades; anúnciase que Canalejas reclamará del departamento que se definen las actitudes de cada cual, declara que el proyecto es asunto del Gabinete. El calor en la mayor parte de España es intenso. En Sevilla es insoportable: 57 grados al sol. En los campos han ocurrido 6 incendios casuales.

Barcelona, 20.—En el concurso de vuelos á la mayor altura, Poumet, monoplanando á 900 metros, permaneció 26 minutos; Vouvier á 600 permaneció 26 minutos; Poumet prometió el vuelo á 1000 metros de altura; fué muy ovacionado. En Miranda un gran incendio por la noche destruyó 7 casas, sin desgracias personales.

Madrid, 20.—En el segundo debate Romero pide que se aumente la importancia comercial de Algeciras en atención de

que Gibraltar se convertirá exclusivamente en una posición militar. Villanueva dice: estudiaremos el caso, no obstante, que según parece, las condiciones de un puerto para descargar buques grandes piden obras de otro género. Coméntase la lucha entre Alba y Buell. Romanones desmiente el rumor de la crisis y las desavenencias entre el Gobierno y algunos Ministros que aseguran votarán contra las mancomunidades. En el Senado discútense los presupuestos. Ams y Guizarro combaten singularmente por los créditos extraordinarios; Reverter defiéndelos. En el Congreso de la mañana pide que se cuenten el número de ministeriales que entran. Aprobaron el acta 93. Soriano dice la veracidad de los Secretarios; éstos reclaman su comprobación ofreciendo renunciar de su cargo. Soriano dice: yo personalmente respetó el pero protesto de la conducta por haber dado tiempo á que entraran los diputados.

Romanones defiende á los secretarios por su escrupulosidad en las votaciones. La Tribuna de apreciaciones y exclamaciones Duvitativas. Los diputados ministeriales increpan á los periodistas, crúzase gritos, hay confusión; Romanones ordena á la Tribuna abstenerse de sus manifestaciones; muchos periodistas se retiran, median explicaciones y algunos particulares regresan.

Chihuahua, 20.—Esta mañana fueron derrotados los federales en los alrededores de La Cruz. La artillería de los rebeldes obligados á retirarse á Santa Rosalia con grandes pérdidas.

Londres, 20.—En la Cámara de los Comunes pasó la ley que establece que para votar se necesita haber llegado á la mayor edad aboliendo la pluralidad de votos de las Universidades; pasó en votación de 250 contra 60.

Cairo, 20.—Lord Kitchner sintióse muy molesto de la guerra que se le rompió en la India; asegúrase que se dirigirá á Bretaña para que lo trate un especialista. Lord Beresford viene muy desagrado, publicando en la prensa que el debilitamiento de la Gran Bretaña en Levante es debido á la traslación de la base naval de Malta á Gibraltar. Aprueba la con traslación de la armada á las aguas inglesas con el fin de enfrentarse á Alemania, pero se lamenta por el debilitamiento porque eso equivale á perder el predominio naval. Las autoridades han dispuesto no expulsar los anarquistas de Malatesta, en atención á que no existe un solo país donde sean aprehendidos.

Atenas, 20.—Los delegados de las doce islas que han caído en poder de Italia han pedido que su dominio pase á Grecia y de que no hacerlo apelarán á las potencias.

S. Prinefeld, 20.—Julia Clark de 23 años de edad, aeroplanando al anochecer, después de haber hecho muy buenos vuelos, el aparato se encapotó produciéndole la muerte instantáneamente, quedó destruídísima.

MIS NOTAS

Los gallos han triunfado y los galleros y aficionados están hechos unas pascuas!

Cada loco con su tema, dice un refrán: y así vemos que á diario hallan la muerte en trágicos accidentes, los pájaros voladores sin que ello sirva de escarmiento á los aspirantes á morir estrellados contra una montaña ó contra la chimenea de algún techo, ni en nada se restrinja la dichosa diversión non plus.....

También los galleros, á despecho de no se cuántas máximas y rezongos y no se qué conveniencias se han salido con la suya y al revez de los pájaros que vuelan, ellos volarán todos los días de fiesta á matar á esas pobres aves que seguramente y para su plumaje dirán!

¡Malaya sea mi espuela!
Es cuestión de gustos....!

¡Ah pero es novilísimo el propósito!

Matar unos para que otros vivan!, y luego no importa si hay algo de injusto y de egoísta en el principio.

Se pretende que con la sangre de los pobres gallos, con el producto que el derecho á su muerte rinda, se establezca una institución, un asilo benéfico donde serán recogidos todos los indigentes que pululan en la ciudad capital!

Maravilloso! Nuestros legistas son unos perfectos catones!

Suma y sigue!

El domingo próximo habrá conferencia ateneísta en el Variedades. Y, como es de suponer, habrá *tocata*. Ya lo saben los aficionados al género.

Una proposición:

Como se habrá leído en los periódicos, el asunto bananero ha tomado un carís muy diferente al de ayer.

Según se afirma, muchas personas que jamás tuvieron un palmo de tierra, resultan *bananeros ad hoc* y en muchos sitios, donde jamás se hizo el cultivo de la bendita fruta, surgió ella como por encanto. Aquí no hay intrínquilis, ni se necesitan cálculos, ni guarismos.

Es sabido que ahora se compra de racimo en racimo, que ha habido negro, que en la pasada emergencia alcanzó hasta un dollar y aun más por cada piña.....

Señor Director de EL REPUBLICANO

Muy semor mío:

En el diario «La Información» del 18 de los corrientes, se hace relación de los hechos de sangre ocurridos en la ciudad de Santo Domingo, desviándose de la realidad de como éstos ocurrieron. La verdad es ésta:

El sábado 15 de los corrientes en la noche, se encontraba mi hermano Rafael Córdoba Lizano, en ejercicio de su cargo de policial, en la esquina del establecimiento del señor Juan B. Arce, punto que debía abandonar á las 10 p. m., como efectivamente lo hizo dirigiéndose hacia el Sur.

Habría caminado unas 25 varas, cuando oyó que en la misma dirección pedían auxilio. Echó á correr hacia el lugar donde pitaban, y se encontró con el asesino, que por la oscuridad de la noche y traer el puñal teñido en sangre, no tuvo previsión al detenerlo, usando las armas que portaba.

Al detenerlo á manos limpias, recibió la primera herida mortal y al intentar usar las armas, le dió otra y escapó.

Rafael lo siguió 150 varas y cayó exangüe. Otro policial que trató de detenerlo fué también herido.

No es cierto que el reo estuviera alcoholicado, y si lo es que desde temprano andaba solicitando al policial Joaquín Bolaños, con quien empezó la agresión el criminal Elizondo, dándole una puñalada y una pedrada. Lo expuesto es lo cierto, según informan vecinos imparciales de la ciudad de Santo Domingo.

Sírvase publicar en su diario la aclaración anterior, anticipándole la familia del desgraciado Rafael, por mi medio, y yo particularmente, las más expresivas gracias.

De Ud. muy atento servidor y amigo,
ROMÁN F. CORDOBA

Y... vamos, que como el campo es grande, que como en las matas está la fruta—que de la tierra surge ofreciéndose al hombre—sin cadena, y Dios está muy alto y quizá no alcanza á ver... pues, un machetazo, una pequeña carrera, al hombro con el racimo y al muelle por el dollar.

Ahora bien: si siguiendo el censojo de Brenes Mesén, muchos maestros aburridos se deciden á hacerse bananeros y se largan para la línea acompañados de tantos otros atacados de *neurabolsa* que por aquí desviven, dará á basto la Atlantic?

Yo, por mi parte, espero á que Carlitos se levante; le propongo, y con él y sin él me voy á donde el Mesías de la línea, á donde Mister Wetmore, y... á ponerme las botas!

Con que inspiradora!

Con que este diario, respondiendo á su excitativa se ha ocupado del trascendental asunto de la Unid y la Atlantic? No, colega. Se equivoca Ud. de palmo, y hasta me atrevo á decir que U. no ha ahondado el asunto, ni ha llevado a' terreno justiciero y de magno interés nacional la cuestión, como lo ha hecho EL REPUBLICANO, á pesar de las muchas cuartillas que en ese empeño han llenado sus redactores. No hay que ser vanidoso, colega, y hay que practicar la hidalguía más debida aún entre compañeros. Creímos que bastaría la franca declaratoria, de que cuando llegó á nuestra mesa de Redacción el número de «La Prensa Libre» en que extrañaba nuestro silencio en el gran litigio, ya en nuestras páginas ocupaba el primer espacio el editorial en referencia. Pero no: el diario de la tarde se ufana de haber excitado á éste, á tener actuación en este delicado problema en el que debe interesarse todo buen costarricense y que como contestación, publicamos ya.

Nosotros jamás hemos esperado las oscilaciones de la opinión, no hemos esperado el declive de unas y el encumbriamiento de otras opiniones para opinar con los más, nosotros vemos de cara al Sol, nos sorprende la Aurora en la calle y nuestras opiniones no se acaban con la tarde. Así, colega, como lo oye.

SATANELO

Compañía de ópera infantil

Por cablegrama de Panamá recibido en la noche del jueves, se nos anuncia la salida para esta capital del Secretario de la Compañía de ópera infantil, á fin de hacer los arreglos preliminares de la temporada.

Esta compañía probablemente llegará en el vapor italiano del 30 del corriente.

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado cerca de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante como de 600 metros cuadrados.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

Emilio de J. Quirós y Ca.

ponen su SASTRERÍA á la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª, Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Muada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

MADERAS DE SAN RAMON

HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferretería de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.
APARTADO N^o 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1^o de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 010 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesia y buen trato

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

...Y ABARROTES...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

— y del afamado botín para calzado "CORDIN" —

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

— ¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !! —

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

De Puntarenas

El 12 de los corrientes fué aumentado el hogar de los esposos Salazar Céspedes con el arribo de un nuevo heredero. Deseamos para el recién nacido mucha felicidad y vayan para sus papás nuestra enhorabuena.

Fuó nombrado cura de esta parroquia el Presbítero señor Salomón Valenciano: este nombramiento ha sido bien recibido por los católicos portefios, pues el padre Valenciano goza en esta de algunas simpatías.

Dentro de mes y medio á más tardar será inaugurada la nueva estación del ferrocarril de este puerto. Este edificio es hecho á la moderna, muy elegante, cómodo y de grandes dimensiones y se ha llevado á cabo dentro de muy poco tiempo debido á la actitud del señor Administrador don José Cabezas, quien piensa el día de la inauguración hechar la estación por la ventana, habrá parrandón y medio y á ella asistirá el señor Presidente de la República y altos empleados. Con impaciencia esperamos este gran día.

Fueron trasladadas ya las oficinas públicas al edificio que el Gobierno posee aquí; muy bien, esto se debió haber hecho desde un principio, pues así el Estado ahorra una suma de dinero mensual.

Rumóranse dos matrimonios; uno es el de un caballero viudo y representante de una casa extranjera establecida en este puerto, y el otro el de un joven farmacéutico y dueño de una hermosa botica, con dos simpáticas señoritas portefias, dicen, á mí no me lo crean.

El invierno se ha entablado de una manera formal por estas regiones; ahora ya estaremos más á gusto y contentos; en primer lugar porque ya nuestros agricultores empezarán á cultivar la tierra y en segundo porque nos asfixiaremos más.

CORRESPONSAL

Junio 14 de 1912.

De Heredia

Los jóvenes estudiantes Amado Sánchez y José Joaquín Araya, el primero hijo y el segundo sobrino del estimable caballero don Julio Sánchez, llegaron á esta ciudad en tren expreso el miércoles en la noche, procedentes de Nueva York.

Al saludarlos afectuosamente nos complacemos en desearles unas felices vacaciones en unión de sus estimables familias.

Ha sido nombrado Segundo Comandante de Policía el pundonoroso militar don Ramiro Chacón. Ya era necesario comenzar por organizar bien la policía de esta ciudad. Hasta ahora los buenos deseos del cumplido y activo Gobernador de perseguir el juego, la vagancia, la embriaguez y otros vicios, se ha estrellado contra la apatía de un cuerpo de policía que no responde al objeto de la institución. La culpa no está tanto en los policiales, pues los hay buenos, sino en otra parte. Por eso miramos con interés y simpatía el nombramiento del señor Chacón, que viniendo á cumplir con su deber y no á hacer política, podrá hacer mucho por la moralidad de esta ciudad. Sea pues bienvenido el señor Chacón y que su labor como Jefe del Cuerpo de Policía lo acredite una vez más como persona juiciosa, independiente y amiga de la justicia.

Se decía con insistencia que otro alto funcionario de esta ciudad en el ramo de Policía, sería trasladado á otra provincia. Creemos más prudente, para hacer ese cambio, esperar algún tiempo, bien. tras se ve la labor del nuevo Comandante señor Chacón. Nosotros creemos que el señor Chacón bastará para organizar la policía de esta ciudad, de acuerdo con los principios científicos que hoy imperan y que hacen de ese cuerpo un enemigo tenaz é invencible contra los vicios. Demos tiempo al tiempo, que á la larga en este Gobierno lo malo cae y lo bueno surge.

Me han asegurado que mi amigo Jenaro se sacó cinco mil colones en la lotería. Si la noticia es cierta, como sinceramente desea este corresponsal, mucho ganaremos los amigos del popular Presidente Municipal. Aunque digan con la noticia de que á la mar se van los ríos, este corresponsal está seguro de que en esa mar nos bañaremos muchos.

ENRIQUE

20 de junio de 1912.